

# LA CRÓNICA



PERIÓDICO POLÍTICO Y DE INTERESES GENERALES DE LA PROVINCIA

AÑO XIII

**PRECIOS DE SUSCRICIÓN**  
Guadalajara: un mes 50 céntimos.  
En toda España: trimestre 1'50 pesetas,  
y año 5'50.  
Extranjero: año, 11 pesetas.  
Ultramar: año, 9 pesetas.

Guadalajara 5 de Junio de 1897  
Oficinas: JAUDENES, 18, pisos segundo y bajo  
**Se publica los miércoles y sábados**  
Pago anticipado

**PRECIOS DE ANUNCIOS**  
Línea corta en cuarta plana, 5 céntimos;  
en tercera, 15; en primera, 25.  
Esquelas de defunción, pequeñas, en cuar-  
ta plana, 2'50; en tercera, 5.  
Reclamos y comunicados, 25 céntimos.

NUM. 959

## LA CRISIS

Muchas y graves han sido las causas que han motivado su planteamiento, pero todas pueden ser resumidas en una, y es la política intransigente de Cánovas.

Desde las turbulencias nacidas al principio del reinado del gran Don Antonio, hasta el oscuro desenlace de una crisis, momentos antes negada por todos los ministeriales, plagada está la política de grandes errores, ya en nuestras relaciones exteriores, ya en nuestro proceder en las colonias insurreccionadas, ya en el sistema de gobierno interior que ha sido tan anómalo como improcedentes las negociaciones por falta de energía, y como incorrecto lo hecho por el Gobierno en Ultramar.

La crisis está, pues, muy bien planteada, y la solución se impone sea en sentido de que dejen el poder los conservadores, aun cuando nada tendría de particular continuase el Sr. Cánovas algunos meses más hasta desenvolver algunos planes aconsejados por conspicuos hombres de la Monarquía.

Muy graves eran las responsabilidades del Gobierno conservador al producir con su conducta intransigente la ruptura de relaciones que tan cordiales venían siendo con las minorías, ruptura que ha dado por resultado el que no haya dado cuenta al país ante el Parlamento de su gestión en las guerras de Cuba y Filipinas y de sus negociaciones con los Estados Unidos, y ella indudablemente ha influido mucho en la crisis.

La herencia del Sr. Sagasta no puede ser menos apetecible ante un porvenir incierto, ya en el orden de nuestras futuras relaciones con nuestras colonias, ya en el orden económico y sólo grandes energías pueden evitar la catástrofe.

¿Dónde están esas grandes energías? No se sienten con fuerzas suficientes el Sr. Sagasta para echar sobre sus hombros carga tan pesada como es hoy el Gobierno de la nación española, porque no en balde pasan los años y viene el enervamiento aun en las personas tan fuertes como lo es el jefe del partido liberal dinástico.

¿Quién es capaz de salvar la situación de España?

Sofocadas las dos insurrecciones que en Cuba y Filipinas nos aniquilan, el problema a resolver, que entonces se presenta, es de más serios disgustos para el Gobierno, porque hoy al fin y al cabo dominan un tanto las pasiones ante la mágica palabra: patriotismo.

Podrá ser gloria para el partido que nos rija y gobierne la pacificación de las islas, pero esa gloria ha de ser después convertida en un continuado disgusto, si no vienen para él acontecimientos que sean el *Invi* de toda una vida política.

No es apetecible el poder. Los políticos de primera fila así lo comprenden, y solamente aquellos que no han de contraer responsabilidades pueden anhelarlo.

Si el Sr. Sagasta lo acepta, será en aras de un gran patriotismo y sacrificando su bienestar; será porque el señor Sagasta es hombre capaz de todo por sus ideales; será porque le oblige la imperiosa necesidad, aquí donde no hay hombre de Estado que mayores garantías pueda ofrecer al poder real y a la nación.

## Puntos al vuelo

Sabido es que el miércoles se suspendieron las sesiones de Cortes.

Al día siguiente decía *El Nacional*, diario de cámara del Sr. Romero Robledo:

«Las sesiones de ayer en ambas Cámaras fueron muy breves y carecieron en absoluto de interés.»

Un decreto leído de suspensión de sesiones, que trae una crisis, parecemos que no carece de interés.

Y si no que se lo pregunten a los nuevos ministros en puerta.

De *El Nacional*:

«S. M. la Reina resolverá ahora. El partido conservador aguarda reverente su decisión, sea la que sea.»

Y si no aguarda reverente peor para él.

No creemos que el aguardar reverente sea para ponerse moños.

Es lo que han hecho siempre todos los partidos.

La crisis está planteada.

Y preguntamos nosotros:

¿Ha sido presentada por el Sr. Cánovas, porque tal era su pensamiento antes de ir a Palacio, o surgió dentro de él, acaso en el momento mismo en que S. M. la Reina le preguntara si habían vuelto las minorías?

*El Correo* y otros varios periódicos dicen que Cánovas tenía *in pectore* la resolución de dimitir.

Sería la vez primera que dimitía con premeditación.

## Crónica internacional

«Por todos hemos sido abandonados, encontrándonos sin un solo aliado. La turcofilia Alemana y la heterodoxa Rusia, grandes y pequeños, se han unido para procurar la desaparición de Grecia.» ha dicho uno de los más importantes periódicos de Atenas con motivo de las manifestaciones de simpatías formuladas por el gobierno de La Unión al pueblo heleno.

En esas frases que destilan amargura infinita, ¡cuán grandes verdades se dicen, cuán irrecusables y justas acusaciones se hacen! No era necesario que así hablara el periódico helénico, para que en la mente de todos estuvieran esas grandes verdades, no; que harto pública es la desdichada gestión de las potencias europeas en el eterno—eterno debemos llamarle, que sobrados motivos hay para ello—problema de Oriente.

Si ha tiempo ellas hubieran obrado con energía en el asunto que tantas conferencias, tantas consultas y tantos recelos y ambiciones ha despertado, Grecia no hubiera roto lanzas con Turquía ni ocurriría hoy lo que es baldón para ellas, para en parte de Europa que ha tomado a su cargo el oficio de mentor de la Sublime Puerta.

Con la misma mal embozada apatía con que fueron testigos de las matanzas de Armenia, negociaron con el Sultán las reformas que la civilización imponía a sus estados. Sólo cuando vieron que los griegos desembarcaban en Creta para defender la causa de la Humanidad, salieron de ese estado de enemigos que teme disputar o hacer mal al contrincante; sólo entonces, para ensayar sus proyectiles de nitramita y melinita, hicieron uso de la energía que en tiempo oportuno brilló por su ausencia.

Y ahí las tenemos ahora, tal cual son, viviendo en constante recelo, dominadas por la ambición, siempre con la sonrisa del amigo en los labios y la ponzoña venenosa del odio en el corazón, escudriñando, estudiando todos los gestos del embozado enemigo, para poseer sus más ocultos secretos, conocer sus pensamientos y desbaratar sus planes.

«Esa es la situación en que ha bastantemente se hallan, acentuada de modo bien ostensible desde que intervinieron como negociantes para establecer las condiciones en que ha de firmarse la paz.»

¿Qué han hecho desde que se firmó el armisticio? Examinaron las proposiciones formuladas por Turquía y dijeron que eran inadmisibles, aduciendo que Grecia no podía pagar tan fuerte indemnización y que Europa no po-

día consentir se le arrebatase ni un palmo de terreno a la civilización; pero esto en forma tímida y al mismo tiempo que de ocultis, cada una de por sí, se presentaban ante el sultán turco como amigas, sostenedoras de sus pretensiones, para estar en gracia y poner una influencia que puede satisfacer sus ambiciones de extensión territorial y evitar que las demás potencias consiguieran lo que ella para sí desea.

Esa era la verdadera situación, la verdadera actitud y conducta de Inglaterra, Rusia y Alemania.

Elas son las culpables de que espirara el primer plazo del armisticio sin haber avanzado un ápice hacia la paz, y ellas, y nada más que ellas, son responsables de que la actitud transigente de Turquía se haya convertido en intransigente y provocativa. En un principio mostrábase conciliadora, accediendo a que la indemnización de guerra sufriera una rebaja y a que su extensión territorial se redujera a una pequeña rectificación de fronteras, sólo para mejorar sus posesiones estratégicas en la Tesalia; hoy, ahí la tenemos, bien claramente ha dicho lo que quiere: la completa anexión de la Tesalia.

Y que está dispuesta a que esas sus pretensiones se realicen, no admite duda. Convencida de que la prórroga del armisticio espirará sin haber llegado a un arreglo, acumula elementos de combate en las posiciones hoy ocupadas, reorganiza su ejército invasor y todo lo está dejando listo para proseguir su marcha triunfadora, hasta llegar a la misma Atenas y allí imponer condiciones.

Gran responsabilidad alcanza en este asunto a Europa. Lejos de ponerse al lado de la civilización y amparar al más débil siguiendo las leyes de humanidad, alimenta las ambiciones del fuerte, del bárbaro, y las aviva, aunque con ella falte a los más sagrados preceptos.

Ayer consintió las matanzas de armenios y que estallara la guerra; hoy sanciona la intransigencia del turco y las depreciaciones y saqueos en Grecia... mañana consentirá que territorios conquistados por la civilización vuelvan a poder de la barbarie.

CH. BOPKX.

## CUENTOS DE "LA CRÓNICA"

### UN RECUERDO

Hacia el año 1889 me encontraba yo en Calcuta, capital de la India inglesa y población que no tiene que envidiar nada a las europeas.

Los ingleses, con ese espíritu mercantil que les distingue, han comprendido la hermosa situación que ocupa en la desembocadura del Ganges y la han convertido en centro comercial de aquel riquísimo país de productos tan apreciados.

Yo estaba en la ciudad sin otro objeto que responder a la singular manía de viajes que siempre he sentido y que me ha hecho recorrer las tres cuartas partes del mundo, a pesar de mis pocos años.

Paseábame un día en una pequeña lancha conducida por un solo remero, por el brazo más oriental del mencionado río, que tiene encantadoras orillas, cuando vi cerca de la mía otra barquilla ocupada por tres personas. El remero, un indio vestido a la europea y una preciosa joven que apenas contaría veintitres años de edad.

Parece que entre los remeros había nacido cierto estímulo por cuál de ellos arribaría primero a la opuesta orilla.

Las lanchas se deslizaban veloces como gaviotas sobre las aguas: no las separaban más que algunos metros.

De pronto, ya fuese un cambio brusco en el timón, ya el juego de un sólo remo allí que la corriente es muy rápida, el hecho fué que la barca rival

zozobró y los tres que la tripulaban cayeron al agua.

No me detuve a considerar el peligro; me quité mi cazadora y me lancé al río a salvar a la joven que no podía ni sostenerse a flor de agua: los dos hombres nadaban hacia la orilla y ya no tardarían en llegar.

Cuando llegué a donde estaba la pobre mujer, ya casi se había sumergido. Las faldas, ya empapadas, no podían sostenerla más.

Cogida de un brazo logré contenerla y pasé por debajo para colocarla sobre mis espaldas.

Ella se aferró a mi cuello tan fuertemente, que casi me ahogaba, y de esta manera pudimos llegar a la orilla.

Una vez en ella se desmayó.

El indio no sabía cómo demostrarme su agradecimiento: hablaba, gesticulaba y llegó a abrazarme y besarme porque había salvado a su mujercita, como en mal inglés llamaba a la joven.

Tributamos a ésta cuantos auxilios pudimos encontrar y conseguimos que volviera en sí.

Cuando recobré el conocimiento, apenas me dió las gracias: clavó en mi sus grandes y hermosos ojos de manera tan intensa, que yo bajé los míos.

—«Hermosa mujer!—dije en voz casi imperceptible y en español!

—¿Sois español?—me dijo ella en la misma lengua.

—¿Y vos también?—contesté preguntando a mi vez.

—Nacida en Madrid.

—Yo en Aragón.

—La tierra de la franqueza y... del corazón.

La cosa no pasó de aquí.

A todo esto ni el indio ni los otros dos entendieron una palabra de cuanto habíamos hablado Isabel y yo. Así se llamaba la linda española.

Regresamos a la ciudad en una sola lancha, llevando remolcada a la otra. Yo llevaba el timón para evitar que sucediese otra como la pasada.

El buen indio no sabía dónde colocarme.

Cuando Isabel le dijo que yo era compatriota suyo, su alegría no reconoció límites, y destrozando la lengua de Shakespeare, me demostró su contento.

Ya en la ciudad, me llevaron a su casa y me arrancaron la promesa de que les visitaría con frecuencia.

No me hice mucho de rogar, porque mi paisana me había impresionado de veras.

En realidad era muy bonita. ¿Cómo demonios habría ido a parar allí y a manos de un indio al parecer inmensamente rico?

Este me acompañó a mi casa y me dijo que con todas sus riquezas no me pagaría el beneficio grande que le había hecho salvando a su mujercita.

Comencé, pues, a frecuentar su casa y siempre era recibido con grande alegría.

Sucedió lo que lógicamente había de suceder.

Yo, joven y guapito, así como suena, por más que no encuentre quien se quiera casar conmigo; Isabel, joven, hermosa y unida con un hombre muy rico, si, pero al fin un indio, hablando mal el inglés, única lengua que ella entendía un poco para alternar con su marido; no escuchaba hacia muchos años esas tiernas y amorosas palabras que nuestro diccionario contiene.

Su sentimiento tampoco podía encontrar satisfacción en el que un hombre rudo y de educación muy sospechosa, había de demostrarle.

De modo que mis relaciones iban haciéndose más íntimas con Isabel y más frías con Cha-Kiao, que así se llamaba su esposo.

El a mí me guardaba todas las deferencias, pero yo a él comenzaba a mirarlo de soslayo.

Mi bella compatriota era una mujer a la última moda: derrochaba como el que no sabe lo que cuesta el dinero, y sin dnda para recordar por completo la vida de Madrid, se me descolgó un día piéandome dos mil duros.  
¡Santo Dios; dos mil duros! Nunca

me he reunido con quien los tuviera. Pero prometí entregárselos y cumplí mi palabra.

Vi aquella misma tarde a Cha-Kiao y le pedí por favor me entregase en préstamo dos mil duros que yo devolvería pronto, pues esperaba dinero de España.

Tardé más en pedirlos que él en entregármelos, gozoso y satisfecho de poder corresponder de alguna manera al grande favor que me debiera por haber salvado a su mujercita.

Corri y se los entregué a Isabel. Nunca como entonces se mostró tierna y cariñosa conmigo; nunca me demostró más dulzura por haber satisfecho lo que en ella no constituía más que un capricho, pues contaba con todo lo que pudiera necesitar y aún más, porque Cha-Kiao no le negaba la realización de ninguno de sus deseos.

Me pidió que la viese con más frecuencia, y mis visitas llegaron a ser diarias; es decir, la veía todas las noches, mientras su marido se encontraba en el puerto recibiendo los barcos conteros que tenía dedicados al comercio.

También era lógico que sucediese lo que sucedió. Hacía cinco días que Cha-Kiao me había prestado el dinero.

Yo acababa de pasar una de las mejores veladas que Isabel pudo proporcionarme; pero aquella noche me había costado trabajo desprenderla de mis brazos y retardé la salida.

Por fin, y temiendo que llegase su esposo, logré verme libre. Cuando bajaba por la escalera me encontré, en efecto, con Cha-Kiao, que rugió como si hubiese sido mordido por una víbora.

—¿En mi casa a estas horas?  
—No tiene nada de extraño, Cha-Kiao.

—Sí; si tiene, y mucho. ¿Qué habeis hecho arriba?

Todo esto lo decía en un inglés casi ininteligible y yo le contestaba en la misma lengua.

—Pues... la cosa más natural del mundo. Os adeudo dos mil duros: he recibido hoy dinero de España y no he querido perder tiempo en devolvéroslos. Llegué a vuestra casa, no estáis, y los he dejado a vuestra esposa con el encargo de que os los entregue. ¿Tiene esto algo de extraño?

—¿Oh no: vos sois muy bueno, muy bueno...

—Pero como vuestras dudas me han ofendido, no volveré a vuestra casa: vuestra esposa os entregará el dinero; adios.

Y sin esperar más explicaciones, tomé la puerta y salí, dejando al indio con un palmo de boca abierta.

■ Aquella misma noche me cambié de casa, y no necesito decirlos que no he vuelto a ver a Cha-Kiao ni a su esposa. Ni quiera Dios que los vea.

KO-FRAN.

## Revista científica

### EL PLANETA MARTE

Probabilidades de que esté habitado, según Flammarion.—Su hipótesis acerca de la temperatura que existe en él.—Opinión de Mons Janssen, de la Academia de Ciencias de París.

Con motivo de un artículo publicado en el *Herold* del 18 de Abril por el profesor Young, de la Universidad de Princeton, en que manifestaba que al ocuparse recientemente Flammarion y Lowell del planeta Marte, no habían tomado en consideración su baja temperatura, el ilustre astrónomo francés ha enviado al citado periódico una carta por muchos conceptos interesante.

«Se me acusa, dice, de que al tratar de las condiciones de habitabilidad de Marte, no me he ocupado de su temperatura. Esto es un gran error. En mi obra sobre ese planeta aparece estudiado extensamente el particular y sólo al análisis de sus estaciones dedico veinticinco páginas.

Mi conclusión es que la temperatura de la superficie de Marte no es tan baja como se supone que debiera serlo en vista de su lejanía del sol y del enrarecimiento de la atmósfera, porque: Primero, vemos que sus nieves polares se derriten en el verano, como sucede en la tierra. Más aún, pues terminada esa estación apenas si queda algo en ellas. Segundo, el espectroscopio revela la presencia de un vapor acuoso en su esfera. A este respecto hice notar que el valor acuoso molecular tiene 16.000 veces más capacidad que el aire molecular para retener el calor solar en la superficie de un planeta; y que hay

otras sustancias de análogas propiedades.

El aspecto general de Marte, sus cambios incessantes y las señales que evidencian sus estaciones, prueban que no es un desierto de hielo.

Confieso que mi curiosidad es muy grande por conocer una explicación de esa liquidación de las nieves de Marte, basada en la creencia de que tiene una temperatura glacial constante.

En cuanto a lo de semejanza de los habitantes de Marte con los de la tierra, no puede resolverse de otro modo que negativamente.

No cabe semejanza. Un kilogramo nuestro sólo pesa allí 376 gramos, y una persona de setenta kilogramos en la tierra no pesaría más de uno en Marte.

La vida no puede haber aparecido en ese planeta bajo las mismas condiciones que en el nuestro; siendo allí todo más ligero, las formas de la vida tienen que ser diferentes. Los pulmones, por ejemplo, se han desarrollado mucho mejor en nuestra atmósfera. El estómago es consecuencia de nuestro sistema de alimentación. Somos bípedos... Las aves son reptiles transformados.

El árbol genealógico de las especies del reino animal, presenta unidad maravillosa.

Los habitantes de Marte no son como nosotros; pero acaso nos excedan en perfección física y posean un grado de desarrollo intelectual tan elevado que no quepan términos de comparación con el nuestro.

A esta conjetura de Flammarion puede oponerse otra.

Admitiendo, desde luego, la probabilidad de la existencia de la vida de Marte, pero considerando al mismo tiempo que todo organismo es resultado del medio en que aparece, no es posible demostrar que las condiciones físicas de aquel planeta contribuyan a la creación de un ser superior a nosotros en inteligencia, y que no seamos resultado especial de las condiciones físicas especiales de la tierra.

Tampoco, bien lo sabemos, es dado justificar lo que indicamos.

Pero bien puede suceder que, disminuida la fuerza de gravitación, y que un poco menos de luz, existiendo a la vez un excesivo calor que emanase del vapor acuoso molecular, se crease un medio físico poco favorable al desarrollo de la inteligencia; que así como el hombre no apareció en la tierra sino en época determinada, y ha de ir modificándose a compás que varíen las condiciones físicas de ésta, así también habrá de desaparecer cuando esas condiciones le sean completamente hostiles, aunque otros seres continúen existiendo, porque logren acomodarse a las condiciones que entonces predominan.

Se ve, pues, que sin ir hasta Marte, lo que sería un viaje bastante difícil, sino imposible, y concretándonos al centro que habitamos, no es posible decir si una alteración importante en las condiciones físicas, a cuya acción hemos aparecido, nos haría ascender ó descender en la escala intelectual.

X. X.

### LA ENSALADA DE SIXTO V

Antonio Porti, médico del Papa Sixto V, fué llamado para asistir a un enfermo, el cual, al explicarle su enfermedad física, le dio á conocer sus sufrimientos morales; pues de célebre abogado que había sido, cuando conoció de simple religioso al Soberano Pontífice, por reveses de fortuna se encontraba entonces en la mayor indigencia. El médico, hombre de buenos sentimientos, aprovechó la primera oportunidad que tuvo para hablar al Papa de la triste situación de su antiguo amigo. Al siguiente día, Sixto V, á quien no parecía haber producido mucho efecto el relato del doctor, preguntó á éste por su enfermo y por el medicamento que le había recetado.

—Unas píldoras constituyentes— contestó Porti.

—Pues yo—dijo el Papa—le he enviado un reconstituyente vegetal, una ensalada de los jardines del Vaticano, que estoy seguro le ha de sentar muy bien.

—¡Ensalada!—exclamó el doctor;—¡si el pobre abogado se cura, seguramente será un milagro de vuestra Santidad!

Sixto V se sonrió y le dijo: —¡Id á ver! el enfermo y decidle que de hoy en adelante yo seré su médico; es un cliente que os quito; pero poco os debe importar, dada su precaria situación.

Marchóse el doctor á casa del abo-

gado, á quien encontró radiante de alegría y fuera de la cama.

—¿Dónde está la ensalada que os ha enviado el Papa?

—Ahí la tenéis en esa cestita que me trajo ayer el jardinero del Vaticano; pero os advierto que el específico está en el fondo.

Allí buscó el médico y encontró un paquete con 300 escudos.

—Amigo mío—le dijo felicitándole; Hipócrates no conoció esta clase de medicamentos.

Y como el caso se divulgase por toda la ciudad, la ensalada de Sixto V pasó á ser proverbial en Roma, donde suele decirse, cuando alguien necesita un socorro de importancia para salir de apuros: *Lo que hace falta es un poco de ensalada de Sixto V.*

## ACTORES CÓMICOS



GARCÍA ORTEGA.

## Noticias generales

En la imposibilidad de hacerlo particularmente nos ruega la familia del malogrado amigo D. José Sagarmínaga (q. e. p. d.) que en nombre de la misma demos las gracias á las muchísimas personas que han tomado parte en el duelo por la inesperada muerte del distinguido Abogado, Jefe de los tradicionalistas de la provincia.

Las juntas carlistas de los diferentes partidos judiciales y muchísimos amigos particulares y otros que son correligionarios, han enviado su pésame á la señora viuda é hija y en nombre de las mismas también les remitimos la expresión de gratitud.

Antes de ayer en la Iglesia de Santa María de Brihuega se han celebrado honras fúnebres por el eterno descanso del Sr. Sagarmínaga, y serán costeadas por los tradicionalistas de dicha villa, acto que ha estimado en mucho la familia del finado.

El día 10 de este mes deberán quedar presentados en la Administración de Hacienda de la provincia los expedientes de subastas de consumos, conciertos gremiales voluntarios ó justificantes de los medios adoptados, con ó sin resultado, pues desde ese día los Ayuntamientos que no lo hayan hecho quedarán incurso en la multa de 25 pesetas.

En Rens ha sido objeto de grandes demostraciones de simpatía el Diputado á Cortes por este distrito Sr. Conde de Romanones.

El día 1.º fué obsequiado con un banquete, al cual asistió la plana mayor del partido liberal: el Alcalde Sr. Dalmau, el presidente del Comité provincial Sr. Gay, el presidente del Comité local Sr. Borrás, Sr. Vidiella, diputado provincial; los Concejales señoras Casaguala, Fonty, Quer, señores Sarriera, Gran y otros muchos, reinando entre todos la mayor cordialidad y siendo obsequiado tan distinguido huésped con la galantería proverbial en aquel pueblo.

En los brindis fué saludada con entusiasmo la presencia del Conde de Romanones, haciéndose constar que la ausencia del Marqués de Marianao obedecía á que se hallaba enfermo.

Resumió los brindis elocuentemente el Conde de Romanones, diciendo, al terminar su discurso, que jamás olvidaría, porque le honraban mucho, las distinciones de que era objeto en la patria de Prim.

Le ha sido concedido abono del sueldo del empleo superior inmediato al Médico mayor de Sanidad militar don Julián Soto, hijo de Guadalajara, que presta sus servicios en Cuba como Director del hospital de Matanzas.

Ha sido nombrado por virtud de concurso Maestro de Brihuega, D. Aniceto Legaz y Martínez.

Desde el día 2 y por término de ocho días, se encuentra á disposición del público el repartimiento de la contribución sobre la riqueza rústica y pecuaria de esta capital, para que los interesados puedan formular reclamaciones.

En fin de este mes quedará vacante la plaza de Médico titular de Fuentenovilla, dotada con 1.000 pesetas del presupuesto municipal, y hasta dicho día puede ser solicitada.

La villa de La Puerta ha dedicado este año solemne fiesta y romería á la Virgen del Montalejo en su ermita situada á orillas del río Tajo, concurriendo muchísimas personas del pueblo y de otros inmediatos.

El sermón estuvo á cargo del párroco de Peñalen D. Quirico Aceitero, que arrebató al auditorio con su elocuente palabra.

Por certificaciones de obras ejecutadas en el mes de Abril, se han expedido los siguientes libramientos á contratistas de carreteras:

Alcolea del Pinar á la estación de Canales del Duado, 7.779,55 pesetas.  
Baños de Trillo á la de Huet á Tortuera, 5.622,77.

Alcoer á Tortuera, 4.097,52.  
Espinosa á Hiedelaencina, 7.196,73.  
Albares á Fuentidueña, 20.036,66.  
Fontanar á Tórtola, 3.537,99.

Orihuela en la de Caudé al Pobo, 5.015,06.  
Albaladete á Guadalajara (Puente), 577,63.

Fontanar á Tórtola, 4.549,77.  
Por copios para conservación:  
De Albaladete á Guadalajara, 1.291 ptas. 58 céntos.

De Madrid á Francia, 3.633,73.  
De Aloalá de Henares á Pastrana, 2.470,41.

De Masegosa á Sigüenza, 658,15.  
De Brihuega á la de Perales de Tajuña á Albares, 816,50.  
De Guadalajara á Tamajón, 1.484,37.

Hemos recibido el cuaderno 20 del gran *Diccionario Taurino* del maestro Sánchez de Neira.

El distinguido escritor taurino continúa en el último cuaderno la serie de artículos críticos comenzada en el anterior. Y hay que confesar que los artículos son excelentes, son de gran enseñanza y contienen grandes curiosidades.

La obra, lujosamente editada por el popular impresor madrileño D. Regino Velasco, toca ya á su fin.

Ha sido suprimido el peatón de la correspondencia de Pastrana á Fuentelaencina, que se pagaba de fondos del Estado.

El Ayuntamiento de Torremocha del Pinar ha solicitado autorización para entablar demanda respecto al derecho á la dehesa *Lagunilla*, sita en término de aquel pueblo y del de Canales.

Nos consta que el Gobierno civil de la provincia no se muestra parte en la causa que se sigue en el Juzgado de Instrucción de Cogolludo, por falsedad que se supone cometida en una certificación del acta de escrutinio de la elección de diputados provinciales, verificada en Colmenar de la Sierra el 18 de Abril último.

En el pueblo de Benera se ha creado una cartería para la correspondencia, que será sostenida con fondos del Estado.

Según referencias que en la Alcaldía de Checa se consideran verdaderas, en la villa de Alcoroches se ha celebrado una reunión á la que han asistido Comisiones de varios pueblos del Señorío de Molina, y han acordado dirigirse al Gobierno de provincia para que les ampare en sus pretensiones, y dicese también que se han comprometido á penetrar con los ganados en el monte *Sierra Molina*, del término del citado Checa.

El Juzgado de instrucción de Ci-fuentes ha solicitado la consignación de 200 pesetas del presupuesto de gas-

tos carcelarios de aquel partido para la instalación de una enfermería en la cárcel del mismo.

La inspección de vigilancia ha puesto en conocimiento del Juzgado municipal de esta ciudad, que á las cinco de la tarde del día 2 del corriente mes ha promovido un gran escándalo D. Vicente Pérez, Cura párroco del pueblo de Cañizar, en la puerta de la casa de D. José Sáenz y en la escalera de la misma, motivado por tratar de impedirle el paso la portera Demetria Moya, sujetándole por la americana.

Dice también el parte que parece que el cura quería entrar á viva fuerza, maltratando de palabra á la portera y le amenazó con un paraguas que llevaba, poniendo término al escándalo la intervención del agente Fermín Nieto, que condujo al párroco á la Inspección y la mediación de D. Pedro Sánchez, que, al apercibirse del hecho, salió del piso bajo de la misma casa.

Sin comentarios, pues vemos son inútiles á conseguir cesen tales y tan repetidos alborotos.

No basta ya á la industria moderna la fabricación de los vinos artificiales; es decir, de los vinos sin vino, había que llegar más allá, y esto lo ha conseguido un ingeniero industrial francés que ha llegado por procedimientos aun no conocidos, á la fabricación de pastillas de vino concentrado.

Estas pastillas serán pronto puestas á la venta, y bastará disolver dos de ellas en un cuartillo de agua azucarada á 100 grados, para obtener un vino de color, gusto y aroma como los más naturales y mejor fabricados.

Este invento cuenta ya con la protección de grandes capitalistas, que se disponen á construir fábricas en Hungría, Francia y Alemania de este vino en pastillas.

Mañana á las cuatro de la tarde, según tenemos anunciado, celebrará junta general el Casino de Guadalajara para tratar de la renuncia que de sus cargos hacen los señores de la Junta, y como parece que es de carácter irrevocable, se ha pensado ya en una candidatura de la que formará parte como Presidente un antiguo compañero nuestro en la prensa.

El lunes á las nueve y media se celebrará en la Iglesia de Santiago la misa mensual establecida por la Asociación de las Animas y acto continuo tendrán lugar los ejercicios de costumbre todos los lunes, que serán en los sucesivos á las seis de la tarde.

Rogamos á los señores suscriptores que se hallen en descubierto procuren satisfacer la suscripción en breve plazo, teniendo en cuenta que se trata de cantidades pequeñas que sumadas nos perjudican notablemente.

Con algunos señores á quien hemos avisado el descubierto, pensamos tomar medidas que quisiéramos evitar por bien de todos.

Dicen de Tendilla que el aspecto general de los campos es bueno y sólo en los sitios altos se resintieron los sembrados de los frios intempestivos de principios de Mayo.

La vid muestra abundante fruto; pero no así el olivo que apenas dará media cosecha.

Ha sido propuesto para la cátedra de francés del Instituto de esta capital á virtud de oposiciones, D. Segundo Sabio del Valle.

De Real orden se ha resuelto que los Médicos titulares de los pueblos no deben percibir honorarios por el reconocimiento de mozos en las operaciones del reemplazo ante los Ayuntamientos, por tratarse de un servicio anejo al cargo que ejercen.

**Lo que se roba en Chicago.**

Si van alguna vez nuestros lectores á Chicago, guarden extraordinarias precauciones con sus portamonedas.

Una compañía de seguros contra el robo, la «New England», ha tenido que excluir á dicha ciudad de la esfera de sus operaciones, en vista del carácter ruinoso que iba tomando la empresa.

Baste saber que, sólo en un año, se han cometido en Chicago ¡2.000! robos, con fractura ó sin ella, que para el caso es lo mismo.

La compañía situaba sobre las casas aseguradas una pequeña estrella de metal, semejante á la que usa en los kops la policía norteamericana.

Los ladrones, fundándose sin duda, en que el mentir de las estrellas es un

seguro mentir, empezaban sus operaciones arrancando el signo protector. Colocábasele después en la gorra y se hacían pasar por empleados de la «New England», realizando tranquilamente por este medio ingeniosos sus atentados contra la propiedad.

Venciendo en 1.º de Julio un trimestre de intereses de la Deuda perpetua del 4 por 100 interior y exterior y de las inscripciones nominativas de igual renta, la Dirección general de la Deuda pública ha sido autorizada para admitir el cupón correspondiente al expresado vencimiento, y en su virtud dicha Dirección ha acordado que desde el día 15 del actual hasta fin de mes del próximo Agosto, se reciban por esta Delegación de Hacienda los cupones de la referida Deuda, y sin limitación de tiempo, las inscripciones nominativas de Corporaciones civiles, Establecimientos de Beneficencia é Instrucción, Cabildos, Cotradías, Capellanías y demás que para su cobro se hallen domiciliadas en esta provincia.

**Viaje alrededor del mundo**

En Berlin se está preparando un viaje alrededor del mundo, que se verificará con las mayores comodidades posibles.

La expedición saldrá del puerto de Berna el 5 de Julio, y se servirá para trasladarse al Nuevo Mundo de grandes vapores del Lloyd de la Alemania del Norte. Después se viajará en vagones-camas en las redes ferroviarias de la América del Norte y del Japón; la travesía del Océano Pacífico y de los puertos de China se hará en vapores rápidos de la Sociedad de navegación del mar Pacífico, y para los otros viajes á Calcuta, á Singapoore y Ceylan, se utilizarán los mejores vapores ingleses, holandeses y franceses.

El viaje resultará rapidísimo; pero esto perjudicará el estudio de los trabajos y costumbres de los países recorridos.

Se ha dispuesto que cuando se trate de reclutas en depósito por cortedad de talla ó defecto físico, será precisa su comparecencia ante la Comisión mixta para ser tallados ó reconocidos, á no ser que del reconocimiento ó talla que soliciten de la Autoridad local ó Consules del punto en que residan resulte que desapareció la causa en virtud de la cual fueron exceptuados, en cuyo caso, y mediante la certificación que dicha Autoridad ó Consúl deberá remitir al Alcalde del pueblo, en que el mozo fué alistado, se declarará á éste soldado, teniéndolo como presente para todas las operaciones hasta el ingreso en Caja.

En los casos de excepción legal no será necesaria la comparecencia personal de los mozos cuya revisión de excepción se practique, siendo suficiente que estén representados por persona de su familia ó apoderado en forma.

A los que hayan sido declarados ya prófugos por las Comisiones mixtas solamente por la falta de presentación personal, se les alzarán desde luego esta nota y se procederá á fallar su excepción.

La Dirección general del Tesoro público ha acordado que cuando un particular aspire á servir una plaza de recaudador de contribuciones ó de agente ejecutivo, deberá promover una instancia dirigida al Ministro de Hacienda por cada cargo que solicite, aunque se trate de varias zonas de un mismo partido. Las Delegaciones de Hacienda cursarán dichas peticiones debidamente informadas acerca de la probidad y actitud de los interesados para desempeñar dichos cargos.

En la Alcaldía de Valdeancheta se hallan depositadas tres reses lanaras que se han extraviado, las cuales serán entregadas á la persona que justifique la propiedad de las mismas.

Consultado el ministro de Fomento acerca de la interpretación que debe darse al real decreto de 24 de Noviembre de 1892 en lo relativo á la formación de tribunales de exámen, ha declarado el Sr. Linares Rivas que no formarán parte de aquéllos, sino los jueces titulados y que no se nombrarán comisiones fuera de las consentidas por la ley. Si alguna se nombra, no serán de validez académica los exámenes que verifique.

La compañía de ferrocarriles del Mediodía ha establecido en la corte (estación de Atocha) un nuevo servicio que creemos útil poner en conocimiento de nuestros lectores.

Todo bulto que no exceda de 6 kilogramos, puede llegar al domicilio del consignatario por 0'50 pesetas, encargándose los agentes de la empresa de efectuar las operaciones de consumos.

A virtud de oposiciones ha sido propuesto para la cátedra de Geografía é Historia del Instituto de segunda enseñanza de Vitoria nuestro muy querido amigo D. Marcos Martín de la Calle, Profesor Auxiliar numerario del Instituto de esta capital.

Nuestra enhorabuena al Sr. Lacalle y celebraremos podersele dar nuevamente si consigue quedar en Guadalajara.

Los republicanos de Guadalajara han desistido de celebrar la velada neorológica, proyectada en recuerdo de sus correligionarios D. Manuel González Hierro y otros y en su virtud han sido devueltas las cantidades recaudadas al objeto.

En la Asamblea nacional de republicanos celebrada en Madrid, han estado representados los de Guadalajara por los Sres. D. Francisco Garrido Mena, D. José Antonio Carlier, D. Gabriel Montero y D. Eduardo Moro.

Mañana es esperado en Brihuega, donde pasará larga temporada el ex-presidente de la Diputación provincial, nuestro respetable amigo D. Justo Hernández.

El día 3 recibió las aguas del bautismo en la iglesia parroquial de Santa Bárbara en Madrid un hijo del ex-diputado á Cortes por Brihuega D. Rodrigo Figueras, marqués de Tovar. Se le ha puesto el nombre de Alfonso y ha sido madrina S. M. la reina.

## ULTIMA HORA.

### LA CRISIS

Más consultas

Madrid 4, 11'30 n.

Mañana sábado consultará S. M. la Reina á los Capitanes generales Sres. Blanco y López Domínguez acerca de la solución de la crisis. Ko-Fran.

**Los liberales al poder. —Confianza de los conservadores.**

Madrid 12'40 n.

En los círculos políticos se acentúan las corrientes en favor de los liberales, y es creencia general que el Sr. Sagasta será llamado á formar ministerio.

Los conservadores, sin embargo, continúan esperanzados de que S. M. la Reina conferirá nuevos poderes al Sr. Cánovas.

Ko-Fran.

## ¿Por qué la quiero yo?

Muchas veces soñando con su imagen,  
Pura y radiante cual la luz del sol,  
Me he preguntado con curioso anhelo  
¿Por qué la quiero yo?

¿Es por su fresca y diminuta boca,  
Que las gracias modelan, y tal vez,  
Por lo mismo que ostenta su frescura,  
Causa ardorosa sed?

¿Es por su tez que humilla á la magnolia,  
Y transparente como leve tul  
El gracioso trazado de sus venas  
Y su celeste azul?

¿Es por las formas de su redondo seno,  
Que oculta á mis deseos su pudor,  
Y en oleaje trémulo revela  
Un mundo de pasión?

¿Es por sus ojos, astros centellantes,  
Que á un tiempo mismo juntan en su ser,  
La luz de la mañana, y de la tarde  
La triste languidez?

¿Es por su negro pelo, que abundoso  
Derriba por los hombros su crepúsculo  
Como el tendido manto en que se envuelve  
La virgen del dolor?

¡Ah! No: no la amo yo por su tez pura,  
Ni por sus labios, que tiñen el coral,  
Ni por la noble corrección que ostenta  
Su rostro angelical.

Yo la adoro por algo que se oculta  
De los sentidos á la infiel razón;  
Por algo que es perfume, y luz, y ambiente,  
Del cielo del amor.

Daró.

MARIANILLO.

## CHARADA

Dos-prima, cerca del mar,  
don-tercia, del amar al lado,  
prima dos puede costar  
una touo, don Amado.

NARFOOCIS.

Solución á la del núm. 932

No-ve-la.

Solución á la del núm. 954

Es-ca-ma.

Han remitido la solución exacta la señoría Araceli Eyraralar y los Sres. D. Cándido Gascón, D. Emilio Fernández y D. Narciso Moreno, de Guadalajara; Sejo, de Brihuega, D. Francisco Robledo, de Castañón de Henares y D. Tomás López Viana, de Peralviche.

## STURGES Y FOLEY

ANTES PARSONS, GRAEPEL Y STURGES

ALCALA, 52 | ACEREA DE RECOLTOS,

MADRID | VALLADOLID



Arados, Gradas, Escarificadores, Sembradoras, Rodillos, y toda clase de maquinaria para la agricultura.

ESTAN DE VENTA:

En Guadalajara únicamente con la viuda de Morillas.—En Yanguera, únicamente con D. Fermín Fanles.—En Torrejón del Rey, únicamente con D. Julián Olmo.—En Asaguera, únicamente con D. Simón Lafín.—En Meco, únicamente con D. Baldomero Puerta.—En Alcalá de Henares, únicamente con don Vicente Saldaña.—En Torrejón de Ardoz, únicamente con D. Mariano López.—En Tendilla, únicamente con D. Juan Francisco Alcalá.—En Jadraque, únicamente con D. Manuel Rodríguez.—En Coyulido únicamente con D. Florentino Sánchez.

P-4-1

## Venta de Vacas

Se venden vacas lecheras y terneros de raza excelente.  
Dirigirse á D. Baltasar P. Zabia.—Guadalajara. 1-1

## ARRENDAMIENTO DE UN MOLINO HARINERO.

Se arrienda la Fábrica de harinas, término de la ciudad de Guadalajara, de la cual dista 800 metros, y de la Estación del ferrocarril unos 300, junto al puente del río Henares, propiedad de los Sres. Vallejos y Villajos.  
El pliego de condiciones se halla de manifiesto en casa de D. Manuel María Valles, Mayor alta, 44, principal, donde se admitirán proposiciones.

El arriendo tendrá lugar el día 20 del mes actual, de once á doce de su mañana, en casa de dicho Sr. Valles, adjudicándose al que presentare la mejor proposición, según la condición 3.ª del contrato.

Guadalajara 1.º de Junio de 1897. 5-1

## ACUMULADORES ELÉCTRICOS SISTEMA TUDOR

Con privilegio exclusivo para su fabricación en España.

Se garantiza la capacidad y buen servicio. Con una batería de Acumuladores puede duplicarse el poder de los Centrales de Alumbrado Eléctrico con un 25 por 100 de economía.

**Baterías vendidas por la Sociedad de Electricidad de Chamberí de Madrid.**

Central Eléctrica de Chamberí, 2250 Amperes-hora por 125 volts.

Idem Barrio de Salamanca, 2250 id. 125 id.

Idem de Lerida, 1375 id. 120 id.

Idem de Pamplona, 3000 id. 140 id.

Sociedad «La Equitativa» Madrid, 520 id. 120 idem.

Fábrica de El Escorial, 130 id. 125 id.

Estación de Martorell (Barcelona), 75 id. 110 idem.

Escuela de Minas (Mieres), 75 id. 58 id.

Portugal (Lisboa), 57 id. 44 id.

Dirección: Sociedad de Electricidad de Chamberí, calle de Trafalgar, núm. 1, Madrid.

## Nueva tahona DE FAMILIA CASADO ARENAS

Carrionuevo Alta, n.º 23

Pan de todas clases. Piensos y ciscos. Se sirve á domicilio. Se reciben encargos: Plaza Mayor, 2, frutería, y Mayor Alta, 31, portería.

Imprenta de la Diputación provincial.

